

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X, Número 3497

Suscripción
En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón jueves 14 de Octubre de 1915

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Cinematógrafo Consey

El mejor y más afamado de la isla

Sábado 16 Octubre de 1915-DIA DE MODA

Selecta sesión a las 9

Sin rival ESTRENO de

La demente de los robles negros

1.700 metros—4 partes

Célebre película que en su reciente estreno en Barcelona ha obtenido un clamoroso éxito. En ella la trama está perfectamente combinada, sus artistas, de los de primera fila, la interpretan con tanto primor que la emoción del espectador no decae y va en aumento hasta el final; su lujo es portentoso presentándose en ella un sin número de vistosísimos trajes de la última moda de esta temporada.

Véanse las fotografías expuestas en los escaparates de «La Fantasía» y «El Bazar».

Domingo las sesiones de costumbre.

Pronto una película interpretada por una bellísima y renombrada artista.

¡fuera apuros!

¿Os falta alguna suma en metálico? Pues acudid a

Plaza Miranda, 4.—Mahón

y os informarán de quien os facilitará con rapidez y reserva y sobre primera hipoteca, la cantidad que tengáis necesidad.

Igualmente se toman partidas en primera hipoteca.

Compra-venta de fincas rústicas y urbanas

Horas de despacho: De 1 a 3 tarde, todos los días laborales y festivos.

En Serbia

Los austroalemanes están en Belgrado. Es Mackensen quien dirige la invasión. Su ala izquierda, que ataca las fronteras serbias desde Semendria a Ram, es mandada por Gailwitz. Su ala derecha, indudablemente integrada por austriacos, opera en el Sawa y el Drina. Creemos que Gailwitz se extenderá hacia la frontera rumana, ya que el golpe maestro sería la conquista rápida del distrito de Negotin y la unión con los búlgaros en las márgenes del Timok. El ferrocarril de Orsova, tan valioso para la organización de este movimiento facilitará a Gailwitz la acumulación de los efectivos indispensables.

En Julio del año pasado, las tropas de Francisco José atacaron por el Drina. Dijose que habían ocupado la capital de Serbia, pero no resultó verdad, pues Belgrado sólo tuvo que sufrir el bombardeo de las baterías de Semlin y de los monitores del Danubio. En Noviembre, Potiorek, ayudado por dos divisiones bávaras, volvió a invadir el reino de Pedro I. El día del cumpleaños de Francisco José, su lugarteniente Franck apoderóse de Belgrado, que abandonaron los serbios casi sin lucha. Al poco tiempo, el desastre de Rudnik, sufrido por los invasores, liberaba a la heroica Serbia de enemigos. Belgrado sólo permaneció breves días en poder de bávaros y austriacos.

Ahora, Mackensen, avanzando por la ruta del Sawa ha conquistado Belgrado de nuevo, rechazando las vanguardias de Putnik, que sin duda no ha hecho sino una resistencia mínima. Recordemos que fué el

plaza del generalísimo serbio, frente a la irrupción de noviembre pasado. Trátase de un caudillo hábil y prudente, que nada abandona a la casualidad, y que ha derrotado en cuatro campañas a los turcos, los búlgaros y los austriacos. No obstante la relativa pequeñez del escenario donde actúa, ha demostrado talentos militares que no desmerecen de los de Hindenburg, Joffre y Cadorna.

Serbia está separada de sus vecinos por una extensísima frontera fluvial. El Drina, el Sawa, el Danubio, el Timok, la forman. En Macedonia, los límites pasan entre el Struma y el Vardar, pero, indudablemente, la línea de defensa serbia es la vía férrea de Salónica, que sigue las márgenes del Vardar, ya por la orilla derecha, bien por la izquierda.

En 1914, Putnik evacuó voluntariamente Belgrado y todo el Oeste serbio, y organizó un frente muy extraño, que se apoyaba en el Morava, seguía el Kubrisnica su tributario y cubriase, por Occidente, con el macizo montañoso de Rudnik. Fortificado en él, aventuró simultáneamente dos batallas; una contra Frank y otra contra Potiorek. Ambas fueron ganadas, y lo demás ya se sabe.

Hoy, el Morava no constituye un obstáculo defensivo, en su curso inferior, porque Gailwitz lo desborda, pasando el Danubio por Ram y avanzando desde Orsova el distrito de Negotin. Hay que suponer, sin embargo, que siendo el propósito de los austroalemanes comunicarse con los búlgaros, es el de los serbios estorbar dicha unión todo lo posible. Si no temieran un ataque por la espalda, podrían concentrar entre el Morava y el Timok, y defenderse a la desesperada, como en Rudnik, pasando a la ofensiva así que advirtieran en sus

enemigos seña es de cansancio. Mas el peligro búlgaro es gravísimo. Los 300.000 soldados de que puede disponer hoy el Rey Fernando son una masa formidable, cuya presión sería decisiva, si no se le opusiera otra análoga. Claro que el Monarca de Bulgaria habrá de dejar tropas de observación ante los rumanos, y guardación en las costas del Egeo y mar Negro. Mas, de todas maneras lanzará del Timok al Strumitza diez u once divisiones de 20.000 hombres cada una. Es demasiado para los pobres serbios. Y la ayuda de 25.000 montenegrinos no es suficiente.

Queda la cooperación del Cuádruple Acuerdo. Ha empezado ya. ¿Qué importancia tendrá ese factor nuevo? Veámoslo primero. Lo que habían los rusos si dispusieran de elementos y no tuvieran que reservar sus fuerzas para defenderse de Hindenburg y Linsingen.

Son dueños del Mar Negro, y tienen a su merced las playas búlgaras del mismo. En esas playas se abren dos puertos, cabezas de dos líneas férreas. Nos referimos a Varna y a Burgas. Entre ambas ciudades, muy cerca del litoral, se elevan las primeras estribaciones de la cadena balcánica. De Varna arranca el ferrocarril de Tirnov, que llega a Sofía. De Burgas, el de Filippópolis, que llega a Sofía igualmente. Un desembarco ruso en Varna o Burgas obligaría al Rey Fernando a concentrar en el Mar Negro muchos miles de hombres. Si la hostilidad moscovita se reduce a algunos bombardeos infructuosos, los serbios no lograrán con ella alivio alguno.

La acción de los Cuerpos expedicionarios de Salónica será defensiva si esos Cuerpos son poco numerosos u ofensiva si constan de 150.000 hombres por lo menos. En el primer caso, limitariase a la guarda del ferrocarril de Varna y de las márgenes del Timok. En el segundo, comprendería una invasión del país búlgaro por las montañas Rodopas, desde la base de operaciones del ferrocarril Uskub-Nish.

Se ignora si los italianos intervendrán. Han dado los pasaportes al ministro de Bulgaria en Roma, pero no hay noticias de las intenciones de Sallandra y Sonnino. No obstante, es lo cierto que Italia, al apoderarse de Valona, se trocó en enemiga de todas las naciones que anhelan ejercer en los Balcanes, y en Albania por lo tanto, incuestionable predominio. Victor Manuel, si se desinteresara de los acontecimientos que se desarrollan en la Península oriental, comprometería gravísimamente el porvenir de su patria.

¿Y los griegos? Alemania y Bulgaria les excitan a no seguir permitiendo que los aliados se aprovechen de Salónica y de las vías férreas que, saliendo de ella, acaban en Guevgueli y en Florina y penetran en territorio serbio. ¿Se atreverá el Rey Constantino a un golpe de mano? ¿Le arrastrará tan furiosamente su germanofilia, que se trueque en adversario jurado del Cuádruple Acuerdo? Pero Grecia es una nación marítima por excelencia.

Sus provincias insulares son vastas y ricas. Vive de su comercio, y ese comercio desaparecería apenas Inglaterra, Francia e Italia sufrieran daños de parte de los griegos. La pequeña flota que manda Coundouriotis sería destruida y los puertos helénos cañoneados. Una división que

tomara tierra en el istmo de Corinto aislaría el Peloponeso del resto de la Monarquía.

No. Grecia no se arriesgará nunca, bajo pena de suicidio, a declararse contraria a las Potencias que reinan en el mar... (De «La Correspondencia de España»)

EN LOS BALKANES

Negociaciones penosas

Londres 10.—Según un telegrama de Petrogrado, desde el 29 de Agosto los aliados insistían cerca de Serbia para que ésta consintiese en sacrificios territoriales.

A mediados de Octubre del año pasado Bulgaria fué invitada a que se atrinchera en su neutralidad, advirtiéndola, al principio de Diciembre, que la Triple Entente garantizaba a Serbia y Grecia contra toda agresión búlgara.

Se la dejaba entrever al propio tiempo la anexión de la Tracia y de los territorios de Macedonia.

En Enero, Rusia proponía devolver Macedonia a Bulgaria, mediante compensaciones a Serbia, del lado del Adriático.

El 27 de Mayo la Cuádruple solicita el concurso armado de Bulgaria, prometiéndole, en cambio, la anexión inmediata de la Tracia, la garantía de la restitución después de la guerra de los territorios macedónicos de la zona búlgara de 1912, y una ayuda financiera.

El 15 de Junio, Bulgaria pedía que precisaran.

El 4 de Agosto, las potencias proponían la revisión del «statu» macedónico. El 1.º de Septiembre, Serbia se adhería, bajo reservas, a las proposiciones de los aliados.

El 14 de Septiembre, la Cuádruple garantizaba categóricamente a Bulgaria la restitución de todos los territorios de la zona búlgara de 1912.

La respuesta fué sólo la movilización contra los aliados.

Pronósticos

Petrogrado 10.—Los tres aliados estarán representados en Serbia, donde combatirán al lado de los serbios.

Las fuerzas anglofrancesas desembarcadas en Salónica se dirigirán hacia el frente; pero esto no representa todo lo que deben hacer los aliados por la causa común.

Destrucción de ferrocarriles

Roma 10.—Unos comités búlgaros que trataban de destruir el camino de hierro que une Grecia a Serbia, han sido rechazados con grandes pérdidas.

Palabras enérgicas

Roma 10.—Telegrafian de Atenas que sir Elliot, ministro de Inglaterra, en su visita al Rey Constantino después de la caída de Venizelos, sostuvo, en términos enérgicos, el punto de vista de su Gobierno y de las otras potencias de la Cuádruple, anunciando la firme decisión de llevar a cabo la expedición militar a Serbia, pasando por Salónica.

Se ignora la respuesta del Rey; pero en los círculos bien informados se cree que importantes decisiones se tomarán en breve.

La intervención de Italia

París 10.—«Le Journal des Debats» recibe un telegrama de Turín en el que se dice que en el Consejo de ministros celebrado anteayer se tomaron las medidas necesarias para la intervención de Italia en los Balcanes.

Amenaza alemana

Amsterdam 10.—«La Gaceta de Francofort» publica lo siguiente:

El nuevo Ministerio griego no pedirá oponer más que una protesta de pura fórmula al acto ilegal que se comete en Salónica.

La protesta alemana en Atenas tiene en cuenta la situación difícil de Grecia pero es una advertencia de que Grecia violará ella misma la neutralidad, si diera su aquiescencia sin decir nada acerca del atropello de la Entente sobre sus derechos de soberanía.

Las autoridades griegas, favoreciendo los preparativos militares de la Entente en Salónica, pasan ciertamente los límites de lo que puede ser considerado como razonable.

Las fuerzas aliadas

Atenas 10.—Un periódico dice que las potencias de la Entente han decidido reforzar considerablemente el Cuerpo expedicionario de Serbia.

Los contingentes de este cuerpo serán dos veces más elevados que lo que primeramente se había creído, a fin de pasarse, si es preciso, sin la ayuda del ejército griego.

EN EL FRENTE RUSO

Ante Dvinsk

Petrogrado, 10.—Los combates en la región de Dvinsk continúan con encarnizamiento cada vez mayor.

Sin embargo, los alemanes se encuentran a tal distancia de Dvinsk, que la plaza y los sitios más vitales de las fortificaciones están fuera del alcance del fuego enemigo.

Al Sur de Dvinsk el frente está casi intacto, y las posiciones potentemente organizadas, forman una sola línea, con una anchura de varias docenas de verstas.

La táctica nueva

París, 10.—El corresponsal de «Le Temps» en Petrogrado dice que ha llegado a su conocimiento un artículo publicado en el periódico «Deutsches Tageblatt».

Ese trabajo, indudablemente inspirado por el Gobierno, trata de preparar a la opinión alemana para una próxima suspensión de la ofensiva en el frente oriental, donde las fuerzas pasarían a la guerra de posiciones.

El conde de Reventlow, autor del artículo, dice que en la guerra de Alemania contra la coalición mundial hay que hacer avanzar fuerzas iguales en todos los frentes, siendo necesario colocar la táctica militar en relación con los cambios que ocurren en la situación general.

Actividad rusa

Amsterdam, 10.—Según las informaciones procedentes de Alemania, los rusos dan muestras de una nueva y gran actividad en Bukovina.

En la noche del día 5, los moscovitas realizaron un ataque violentísimo al Nordeste de Czernovitz, en la frontera de Besarabia.

Los austriacos confiesan que miran con gran ansiedad la ofensiva rusa en este sector de la guerra.

La situación general

Londres, 10. El «Morning Post» ha recibido de su corresponsal en Petrogrado noticias interesantes:

«El invierno se aproxima—dice—con gran rapidez, sin que los alemanes hayan cumplido ninguno de sus planes para la conquista de Rusia».

Su objetivo era Petrogrado, y el éxito de la marcha alemana dependía de poder entrar en Rusia hasta Smolensk, es decir, a unos 240 kilómetros al Este del meridiano de la capital de Rusia, a fin de garantizar la seguridad de las operaciones dirigidas desde la base de la Prusia oriental. Se habían preparado, al efecto, muy activamente por detrás de la sección Norte de su frente, ha-

Obras de enseñanza moderna

magníficamente editadas por la acreditada casa de los señores Seix y Barral Hnos.

	Pesetas		Pesetas
ARTILLA (Método científico de enseñar simultáneamente a leer y escribir)	2'00	ROMANERO CASTELLANO al alcance de los jóvenes	2'00
GRAMÁTICA DE LA LENGUA CASTELLANA	1'50	ARITMÉTICA	1'50
Primer Grado	1'75	Primer Grado	1'75
Segundo Grado	1'75	Segundo Grado	2'00
Tercer Grado	2'50	GEOMETRÍA (Estudio de las formas)	1'50
		GEOGRAFÍA HUMANA	2'00

Escritura práctica norteamericana, (Letra continua y sin perfiles, higiénica, fácil, clara, rápida y elegante).
ro cuadernos a DIEZ CENTIMOS cada uno.

Método moderno de caligrafía inglesa. (El único basado en los modernos principios pedagógicos. Elegante letra, clara, rápida y expresiva).
8 cuadernos a DIEZ CENTIMOS cada uno.

Dibujo elemental. (Método educativo basado en modernos principios pedagógicos).
3 cuadernos a QUINCE CENTIMOS cada uno.

Tipografía Mahonesa Calle Nueva

PIANOS

DE CUERDAS CRUZADAS

Sublime marca

R. MARISTANY

A plazos 5 DUROS mensuales

10 años garantía con certificado. (Precio de coste) fijo e invariable.

Casa fundada en 1870

Nota importante: Ventas en las mismas condiciones de a plazos para toda España. Se remite gratis a quien solicite el catálogo de modelos y nota de precios.

18, Plaza Cataluña, 18

BARCELONA

Referencia: M. Beltrán Llabrés, San Fernando, 34-Mahón

ciendo del centro la sección, más fuerte en relación con el número de combatientes.

Esto era, en parte, un corolario de la existencia de fortalezas rusas a lo largo de la línea de cuyo centro había necesidad de apoderarse.

Se creía que los ingenieros alemanes habían hecho grandes esfuerzos para restaurar detrás de este centro las comunicaciones ferroviarias con Alemania. Pero los alemanes se han contentado simplemente con reparar las vías férreas del modo provisional con que ese trabajo se hace en campaña, y ni siquiera han tratado de restablecer los puentes permanentes de Varsovia, que tienen tan capital importancia.

Han concentrado sus esfuerzos y han empleado los rieles y el material ferroviario beige en mejorar solamente su sistema de comunicaciones con la parte posterior de su zona Norte.

Las espantosas pérdidas que han sufrido en el ataque a las fortalezas rusas, por razón del método de los combates en masa, y la necesidad imprevista de salvar del desastre su ala derecha, sin contar los grandes esfuerzos que se han visto obligados a enviar al ala Norte, han debilitado seriamente y considerablemente la fuerza del centro alemán.

Además, el fracaso de su «raid» de caballería, en el Este, parece haber puesto el punto final a los planes preparados por el Estado Mayor alemán.

Las tropas alemanas están actualmente a unos 320 kilómetros de Smolensk, lo que supone unos tres o cuatro meses de combates. De ahí que su primitivo plan de guerra contra Rusia haya tenido que ser abandonado.

Como es natural, ahora se disponían a preparar otro plan, para el cual hallarán a mano un montón de explicaciones plausible ante la opinión alemana.

Entretanto, teniendo necesidad como tienen de obtener un éxito definitivo que mostrar a sus compatriotas y al mundo, todos sus esfuerzos se concentran actualmente sobre Dvinsk.

Así, setecientos mil hombres, sostenidos por cañones de 200, están destinados a tomar esta ciudad y la línea del Dvina, cueste lo que cueste.

En los pantanos de Pinsk

Patrogrado, 10. Importantes destacamentos alemanes se han quedado atascados en los inmensos pantanos de Pinsk, donde los ríos se han desbordado a consecuencia de las lluvias torrenciales. Los vastos terrenos húmedos y removidos por las aguas entran cada día centenares de soldados alemanes con cañones, automóviles y convoyes de carros.

Nunca ha marchado el enemigo en estas condiciones tan terribles, que truen, como natural consecuencia, la deserción de soldados en masa. Estos desertores se distribuyen y se dirigen en todas direcciones, formando partidas que merodean por los pueblos, y cuando no se les da alimento lo quitan, cometiendo toda suerte de tropelías.

Estas demasías alemanas han obligado a un propietario rural, M. Sabonovitch, ayudado de algunos circasianos, a organizar un poderoso destacamento de hombres que dan batidas en el campo contra estos merodeadores, a quienes dan muerte.

Los aldeanos que componen este destacamento, montados en pequeños caballos cosacos de mucha velocidad en la marcha, realizan excursiones para las que se necesita una temeridad de sus ataques que sobrepasa a cuanto puede imaginarse. Hace pocos días han atacado en una aldea al Estado Mayor de una división alemana, provocando un pánico in-

describible. Los alemanes lanzaron dos escuadrones de húsares contra estos guerrilleros, pero éstos que conocen maravillosamente todos los caminos y senderos secretos de los pantanos de Pinsk, escaparon ilibados.

Los alemanes llaman a este destacamento: «La banda de lobos patustres».

SUBASTA

El domingo 17 del corriente, a las once de la mañana, se venderá en licitación privada, en el despacho del procurador don Guillermo Gofajens, Angel 14, siempre que la postura sea del agrado de sus dueños, una finca rústica consistente en dos vergeles y terreno de labor, situada en el término de esta ciudad y punto conocido por Llibertó, de cabida de unas seis hectáreas terreno regadío y dos cuarteras cinco hectáreas secano, con otra porción de terreno situada en el mismo punto de Llibertó, de cabida de unas tres cuarteras y media sembradío, donde se halla un pajar, una boyera y mitad de un pozo.

Los títulos de propiedad y condiciones para la venta obran en poder del referido procurador.

SE COMPRAN HIERROS y METALES de todas clases pagándolos a buen precio. Se pasa a domicilio.
Ramis, 35.

CLASES

Desde el 20 corriente, de doce a una y media, quedará abierta una clase de Primera Enseñanza completa para adultos bajo la dirección de don Antonio Vinent Victory.

A cargo de dicho señor se abrirá el 3 Noviembre de 8 a 9 de la mañana, una clase de Teneduría de Libros a partida doble, teórica y práctica completa, cuentas corrientes anuales y trimestrales, por método directo e indirecto.

Para informes, de once a doce y media Puente Castillo 28, primer piso, y de dos a tres San Roque 31.

JOSÉ M. PONS

participa a todos los jefes y oficiales de esta ciudad, que acaba de llegarle un buen oficial sastre para dedicarse a trajes de uniforme militar cuyos trabajos saldrán esmeradísimos por haber trabajado dicho operario en las mejores sastrerías militares de Madrid.

COMEDORES FONT

Desde el próximo sábado el restaurant de Bartolomé Font establecido hoy en la calle de Roig número 7 quedará instalado en la de San Fernando número 26 donde a precios módicos se servirá en el establecimiento y a domicilio toda clase de manjares confeccionados con el esmero y pulcritud que tiene acreditados el establecimiento.

D. Pedro M. Cardona y Prieto

Teniente de Navio, Segundo Comandante de Marina de Menorca, Juez Instructor del expediente que se instruye por hallazgo de un barril conteniendo aceite mineral Krause en la mar e inmediaciones del puerto de Ciudadela por el Patrón de Cabotaje Juan Torres Anglada.

Hago saber: Que estando pescando a volantin el mencionado patrón, frente a la boca del puerto de Ciudadela, a unos doscientos metros de la boya encontró un barril de madera con aros de hierro conteniendo aceite mineral Krause, sin marcas, de un metro veinticinco centímetros de largo, por ochenta centímetros de alto, con dos taladros, uno en la parte del cuerpo y el otro en una de sus bases, tapados los dos con tapones de madera.

Las personas que se crean dueñas del barril reseñado, se presentarán en este Juzgado dentro del término de treinta días, contados desde la publicación de este edicto en el Boletín Oficial de la Provincia de Baleares, con los documentos necesarios que acrediten su derecho, pues en otro caso y si no se presenta reclamación alguna al finalizar dicho plazo será entregado a su hallador.

Dado en Mahón a 13 de Octubre de 1915.—Pedro M. Cardona.

GOBIERNO MILITAR DE MENORCA

Por R. O. de Ministerio de Guerra se ha dispuesto que se recuarde a todos los individuos acogidos al capítulo XX de la vigente ley de reclutamiento, que desde el presente año, no se les dispensará de la presentación del certificado de aptitud a que hacen referencia los artículos 264, 278 y 279 de la expresada Ley.

JOVEN—Se necesita uno de 15 años que sepa servir.
Informarán en el Casino Mahonés.

DEL MAR

De R. O. se desestima la instancia presentada por algunos pescadores de Ciudadela solicitando el pescar con el arte denominado Sardinera en las calas de «Dagollador», «Santandria» y «Cala Morell» atendiendo a la facilidad con que dichos artes se convierten en arrastres en los fondos que tantos perjuicios origina.

—La Dirección General de Navegación y Pesca Marítima ha recibido por conducto del Ministerio de Estado, nuevas quejas de nuestros Cónsules por la falta de presentación a ellos de los capitales de buques españoles, se recuerda la obligación en que se encuentran los citados capitales de hacer su presentación oficial a nuestros Cónsules cuando arriben a puertos extranjeros.

—Ayer salí para Palma, el vapor «Isla de Menorca» y de la ciudad nombrada ha llegado esta madrugada el «Mahón», que zarpará esta tarde con rumbo a Barcelona.

—Hoy había salido de Ciudadela para Alcudia, el vapor correo.

Mañana debe llegar procedente de Barcelona y Alcudia el vapor «Monte Toro».

—Procedente de la ciudad condal fondó ayer el pailebot Paloma, al mando de su patrón señor Canet, con carga general y unas cincuenta cajas de dinamita y pólvora que descargó en las inmediaciones de Calas Fontanillas, con destino a don Juan Serra Dalmedo, representante en esta ciudad de la Sociedad de explosivos.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—La Empresa nos comunica que ha recibido el siguiente telegrama: «Imposible de momento dar funciones tenor Palet y demás artistas por tener que empezar ensayos Liceo. Seguro darán dichas funciones en cuarenta días».

NUEVO CINE.—La película en tres partes «La Florista» gustó anoche extraordinariamente; es una preciosidad y volverá a proyectarse esta noche. Es también muy linda y se exhibirá hoy la titulada «El deseo de Manolo».

CINE MODERNO.—A las seis sección infantil con programa apropiado. Entrada gratis para los niños hijos de socios de la Casa del Pueblo. Para prevenir demasías propias de la edad, los muchachos deben ser acompañados por personas mayores.

A las 9 selecta serie de proyecciones, entre ellas la del grandioso film «La catavera del oro» (cuatro partes), primerosa edición verdadera obra maestra de la casa «Aquila».

VELADA CONMEMORATIVA

Francisco Ferrer Guardia

El amplio salón principal de la Casa del Pueblo resultó anoche pequeño para contener la numerosísima concurrencia que en él se congregó, con motivo de la velada conmemorativa del mártir de la reacción don Francisco Ferrer Guardia.

Presidió el acto don Pedro Pons Sitjes, y juntamente con él, tomaron asiento en el estrado los señores de la Junta Directiva de la Sociedad de

Obrero Zapateros, organizadora de la solemnidad necrológica, el propagandista don Antonio Laredo y el agente jefe de vigilancia señor Viejo, en concepto de representante de la autoridad gubernativa.

Explicado por el señor Presidente el objeto de la reunión, se concedió la palabra al director de este diario, a quien se había invitado para que tomara parte en la velada.

El señor Manent trazó la silueta de don Francisco Ferrer Guardia en el doble concepto de propagandista convencido y de maestro. Explicó las ideas que le inspiraron al fundar la Escuela Moderna, trató de la enseñanza racionalista e hizo, por último, algunas consideraciones sobre la guerra europea, consideraciones que se relacionaban con los conceptos que exponía el orador.

Durante el discurso y al terminarlo, el señor Manent fué saludado con aronadores aplausos.

En medio de la mayor expectación y de absoluto silencio, empezó su discurso el propagandista don Antonio Laredo. Con lenguaje sincero y fácil, con frase correcta y acento de sinceridad, el orador habló de la Escuela Moderna, ensalzó la gran figura del fundador, que, por serio, pereció a manos de la sanguinaria reacción maurista de 1909, y explicó los métodos de enseñanza racionalista.

Hizo comprender el horror que a la sociedad farisáica y a la política hipócrita y corrompida de estos tiempos producen los métodos de enseñanza fundado por Ferrer, que han de dar por resultado formar el hombre del porvenir, que se encargará de dar al traste con los organismos fallos y caducos y asentar sobre bases racionales la humanidad futura.

Imposible seguir al orador en los múltiples conceptos pertinentes y acertados siempre que explicó. Nos hemos de contentar con las indicaciones precedentes y con añadir que el erudito y razonado discurso del señor Laredo, interrumpido frecuentemente por unánimes aplausos, fué muy celebrado y premiado con una ovación clamorosa, a la que unimos nuestra cordial felicitación.

Discreto y oportuno el señor Pons Sitjes merecen subrayarse con especial elogio las consideraciones anticlericales y las relativas a la necesidad de emanciparnos de ominosas tutelas, sin esperar para romper odiosos yugos el día más lejano en que los niños de hoy sean los hombres tales como Ferrer los concibiera. También fué muy aplaudido el discurso resumen del Presidente.

Antes de empezar su disertación el señor Laredo, dióse lectura a unas inspiradísimas cuartillas del ilustrado doctor Antich, como suyas saturadas de doctrina ganosamente expresada. El público acogió con palmas los párrafos que al acto dedicó el señor Antich.

Los concurrentes abandonaron el salón gratamente impresionados.

Tenemos la seguridad de que la buena semilla que sembraron los oradores ha caído en terreno abonado, en inteligencias preparadas, en las que de seguro dará sazónados frutos la propaganda de anoche.

Plácemes a la Sociedad de Obreros Zapateros por su oportuna iniciativa.

DOCTOR PEYRÍ

Enfermedades de la piel y sífilis grafted
Consulta de 3 a 6.
Cos de Gracia, 12.

CRÓNICA LOCAL

La sesión que anoche celebró el Ayuntamiento estuvo presidida por el Alcalde señor Vidal.

Asistieron al acto los concejales mauristas señores Botella, Ponsell Vinent, Serra y Pons Zabala y los republicanos señores Carreras, Rita, Bosch, Olives, Ponsell Sintes, Pons Castell, Coll y Gomila Manent.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA
(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

DE LA GUERRA

Barcelona 13, 23'40.

Parte ruso.—Brillante victoria

Petrogrado (oficial).—En Dwinsk continúan los combates encarnizados. En el valle del lago Demeu mediante la acción de la artillería obligamos a los alemanes a desalojar sus trincheras.

Los ataques contra el enemigo en la Galizia y al oeste de Temboris fueron coronados por un éxito brillantísimo.

Llegamos hasta la última línea austroalemana que era muy densa y batimos con energía al enemigo, tomamos las obras en que éste se guarecía y nos apoderamos de un riquísimo botín.

En todo este sector los austro alemanes han sufrido duro escarmiento y han sido derrotados.

Nuestras tropas emprendieron la persecución que debe seguir a toda victoria, atravesaron el Stripa, avanzaron las masas de caballería, acuchillaron a los austroalemanes, capturaron a dos mil soldados y sesenta oficiales y se incautaron además de cuatro cañones y de diez ametralladoras.

En el Cáucaso han fracasado completamente las tentativas de los turcos para tomar la ofensiva.

Parte serbio

Nisch, (oficial).—Los días 10 y 11 todos los ataques de los austroalemanes al norte de Pocheasvatz fracasaron después de costarles crecido número de bajas.

Desalojamos al enemigo del poblado de Lipa.

En el frente de Save mantenemos nuestras posiciones y las baterías prosiguen su acción.

En el resto del frente no hay nada que señalar.

El parte de las tres

Paris.—Continúa el bombardeo que los alemanes iniciaron combinado con ataques de infantería al noroeste de Souchez donde el enemigo ha sido rechazado.

Se libran acciones en el Somme y en el Oise.

En la región de Givenchi y en Reims las baterías alemanas ejercen una acción violenta, lo mismo que en el cerro de Tahure y en el saliente de Mesnil.

Nuestra artillería contesta con eficacia.

La lucha es activa en las trincheras del este de Trapezy y es además intensa en las trincheras de Reillon.

En los Vosgos han fracasado los repetidos ataques del enemigo a Linge apoyados por la artillería. En un frente de sesenta metros los alemanes llegaron a la primera línea de defensa del pico de Linge.

Dimos un contraataque y recuperamos la posición después de causar bajas al enemigo.

Diez y ocho aeroplanos franceses bombardearon la estación de Besancourt sobre la que cayeron ciento cuarenta bombas. Otra escuadrilla también de diez y ocho unidades aéreas bombardeó la bifurcación de la vía férrea de Achiet-la grand.

Una tercera escuadrilla arrojó bombas sobre la línea ferroviaria de Warmesinsille.

Apoyo.—Derrotas.—Discurso elogiado.

Atenas.—Se asegura que los italianos apoyarán a las tropas desembarcadas en Salónica, pero no se dice en qué forma prestarán este apoyo.

Los serbios anuncian que los alemanes han sido derrotados. Falta detalles.

Paris.—Es muy elogiado el discurso que el jefe del Gobierno Viviani pronunció en la Cámara.

Recordó los antecedentes que han precedido a la campaña de los Balca-

nes, las gestiones de las potencias aliadas y las consecuencias que ha tenido la movilización búlgara.

Seguimos con Grecia, Rumanía y Serbia previniendo una agresión de Bulgaria contraria a lo convenido en el tratado de Bukarest y cumpliremos con nuestro deber.

Francia e Inglaterra emprenden una enérgica acción para socorrer a Serbia; estamos de completo acuerdo con el generalísimo Joffre.

Favorecemos a Grecia y a Rumanía, Jamás la unión de todos los franceses fué más completa y estrecha, jamás tuvimos una confianza más absoluta en la victoria final.

El orador fué aclamadísimo.

Discurso aplazado.—Empréstito.—Victoria.

Londres.—Ha sido aplazado el discurso que el Ministro de Estado, Grey, debía pronunciar en la Cámara de los comunes sobre la cuestión de los Balcanes.

El parlamento inglés aprobó el empréstito concertado en Norteamérica.

Se han entregado los pasaportes al embajador búlgaro en Londres.

En el Cameron las tropas inglesas han alcanzado una nueva victoria y persiguieron al enemigo.

Parte italiano

Roma, oficial.—Sigue la alternativa de ataques y contraataques en todo el frente, en especial en Carnie y Carso.

Barcelona 14, 6'15.

Victorias de los rusos

Petrogrado.—Se conocen nuevos detalles de los combates victoriosos para las armas rusas que se han librado últimamente. El éxito ha sido completo y brillante.

Los austro-alemanes han sido batidos en toda la línea.

En el golfo de Riga nuestros torpederos dispersaron los barcos enemigos.

En la región de Tarkun un aviador ruso lanzó diez bombas sobre un convoy de municiones en el que figuraban muchos carruajes del parque de artillería.

En el sector de Dwinsk el general Hindenburg se revuelve airado ante las cruentas derrotas que sufre, no se resigna, estrema los ataques y conduce sus tropas al sacrificio inútil.

En Novo Aleksandriewsk nuestra artillería dispersó las tropas enemigas a las que luego perseguimos y desalojamos de sus trincheras para ocuparlas nosotros.

Nuestros aeronautas han hecho excelentes blancos en las regiones de los lagos donde hemos hecho retroceder al enemigo mediante ataques a la bayoneta.

En diversos puntos los austro alemanes han sufrido horribles pérdidas causadas por los certeros disparos de las ametralladoras que han hecho espantosa carnicería en las filas enemigas.

En la Galizia las posiciones en que hoy ondea la bandera moscovita fueron tomadas al asalto, incluso las trincheras cubiertas, enlazadas entre sí por medio de corredores y reforzadas con planchas de acero.

También destruimos por completo las redes de alambre y todas las defensas accesorias.

Un contraataque furioso de los austro alemanes se estrelló contra la firmeza y la bravura de las tropas moscovitas ya afianzadas en las posiciones que tan valientemente habían tomado.

Luego con un nuevo y potente esfuerzo rompimos el frente enemigo y nos extendimos más allá de dicha línea de la que expulsamos al enemigo mediante una impetuosa persecución en la que cubriose de gloria nuestra caballería.

Al pretender cruzar un río capturamos un convoy enemigo completo con abundante material de guerra, verdaderos trofeos de esta jornada importante.

Consejo.—Dimisión de Delcassé

Paris.—En el Consejo de ministros

celebrado en el palacio del Eiseo se ha aceptado la dimisión presentada por el ministro de Negocios Extranjeros señor Delcassé ante el jefe del Gobierno, señor Viviani.

En la sesión celebrada por la Cámara de diputados se han explanado varias interpeleaciones sobre política exterior.

El diputado Painlevé pidió al señor Viviani que ilustrara a la cámara sobre los motivos de la dimisión del señor Delcassé.

El Presidente del Consejo dijo que el ministro aludido decidió dimitir el viernes al regresar de Londres y que funde la dimisión en motivos de salud.

Escribíome una carta, sigue el señor Viviani, en la que me participa su decisión de dejar la cartera.

Una voz: Que se lea.

El señor Viviani se niega a leerla y dice que rechaza toda tentativa para poner en desacuerdo a los ministros.

Todas las decisiones relativas a la guerra, añade, deben adoptarse por unanimidad.

La campaña de los Balcanes

En la sesión de la cámara francesa el señor Painlevé pidió que se expusieran al parlamento la organización de las expediciones a Salónica y los planes del gobierno respecto a los Balcanes, cuestión, dijo el diputado, que tiene una gran importancia.

Se ve, añadió el orador, el decidido empeño de Alemania de llegar a Constantinopla y precisa que la nación conozca los medios con que cuentan los aliados para impedirlo.

Explica la preocupación de las comisiones parlamentarias por la campaña de los Dardanelos y dice que los tanteos del gobierno y sus vacilaciones han traído el desasosiego y la incertidumbre. Se ha puesto a Serbia en un estado de ansiedad y de zozobra.

El gobierno dijo que Inglaterra estaba con Francia y que también lo estaría Rusia.

A la interrogación respecto a Italia y a la pregunta porque se ocultaron al parlamento las medidas de previsión y de cálculo, justificólas el interpeleante al decir que no hay en ellas pasión ninguna por parte de la cámara, sino preocupación por si la expedición a Salónica estaba perfectamente organizada.

El señor Viviani: Es más fácil preguntar que contestar cuando se trata de los asuntos de la guerra en los que muchas veces es necesario mantener absoluta reserva. Tenemos dificultades que nos impiden revelar los proyectos militares.

Es imposible divulgar los propósitos, el pensamiento de las cancellerías. Sólo o diré que los preparativos se hicieron y continúan con la eficacia debida.

Al hacer la pregunta, contenida en la orden del día, de si el gobierno inspira confianza a la cámara, el señor Renaud pide que se declare la sesión secreta.

La proposición es rechazada por 303 votos 109 y seguidamente se propone un voto de confianza al gobierno

Sigue la sesión.—Escándalo

Un diputado socialista quiere explicar la actitud de sus compañeros y los demás le increpan y le obligan a sentarse.

Otros protestan de la conducta de los socialistas.

Promuévese un escándalo y el Presidente suspende la sesión que se reanuda una hora después.

El diputado Caplessi dirige fuertes ataques a los socialistas.

Protestan estos, se promueve otro escándalo y se levanta la sesión sin acordar nada respecto al voto de confianza.

Los ánimos están acaloradísimos y se teme que hoy ocurran sucesos de trascendencia.

Alrededor de la guerra

Londres.—El ataque de Bulgaria a Serbia ha sido dirigido por dos puntos, al norte y al sur de Nisch.

Al sur han sido rechazados los búlgaros y al norte desbordada la línea del ferrocarril. Se espera un gran combate.

La presión que ejercen los austroalemanes sobre Serbia es grandísima.

Informes transmitidos desde Nisch dicen que han sido rechazados los ataques del enemigo y que las tropas serbias se han apoderado de muchos morteros alemanes.

El parte de las once

Paris.—El enemigo ha dirigido furiosos ataques por el noroeste de Souchez a Cinco Caminos, a las crestas de Vinny y al fortín que tomamos días pasados. En estos ataques los alemanes disparan granadas que al estallar producen gases asfixiantes.

Los hemos rechazado en todas partes después de causarles muchas bajas.

En la Champaña la artillería despliega gran actividad. En la misma región se han registrado algunas escaramuzas.

En el Argonne, entre el Mosa y el Mosela y en los Vosgos dispersamos las avanzadas alemanas.

Dos noticias

Londres.—Los submarinos ingleses han hundido varios barcos cargados de metal con destino a Alemania.

La última lista de bajas inglesas comprende c enato seis oficiales y dos mil sesenta y nueve soldados.

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnin, Figueroa y C. de Barcelona

	Kilóg.	Ptas.
Platino	60	00
Oro fino	60	00
Plata fina	95	00
id. 950 m. m.	90	40
id. 940 id.	89	50
id. 935 id.	89	00
id. 900 id.	85	80
id. 800 id.	76	60
id. 750 id.	64	20

Venta y compra de oro y plata en retazos y rielos.

Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.

Barcelona 1.º de Septiembre de 1915. Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta, n.º 7.

Facilitada por la casa Caplain Saint-Audré et Fils de Paris

FRECIOS DE VENTA

Gran surtido de cadenas plata para li-

	Ptas.
Borax líquido la botella de litro	2'50
Oxido la botella de 114 litro	5'00
Plata fina	95'00
id. 950 m. m.	90'40
id. 940 id.	89'50
id. 935 id.	89'00
id. 900 id.	76'60
id. 800 id.	88'20
id. 750 id.	72'75
Soldadura con hechuras	64'75
Plancha latón especial para soldadura	3'50
Grisoles ingleses clase superior el número 2	6'50
Sierras «Finis» clase extra la gruesa	5'00
Sierras «León» clase superior la gruesa	3'75

Bolas de plata macizas varios números de la casa Catalina Moll, Vda. de Sintes y Cia.

Venta exclusiva. Hechuras el mil

Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Extampados en sus diferentes dibujos.

Mahón 1.º de Septiembre de 1915. Referencias M. Beltrán y C.ª, San-Fer-

PUBLICACIONES

Se ha recibido el cuaderno número 39 de la magnífica publicación «La Guerra Ilustrada» y el número 47 de «La Guerra Europea», publicada esta última por el insigne novelista español don Vicente Blasco Ibañez.

Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva al precio de 40 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

Tipografía Mahonesa, Calle Nueva

En el Ateneo Científico se celebrará mañana, viernes, a las 9 y media de la noche la sesión de apertura de este curso. Agradecemos al Presidente don Antonio Viqueiro la atenta invitación que para asistir al expresado acto nos ha dirigido.

Por orden del señor Alcalde el pregonero municipal recordó ayer a los soldados con licencia ilimitada o temporal la obligación de presentarse a pasar la revista anual durante este mes o el siguiente.

Los que no se presenten serán castigados con arreglo a ley.

CINE MODERNO

Jueves, estreno del film en cuatro partes

LA «CALAVERA DE ORO» (Marca Aquila)

Anoche marcharon en el «Isla de Menorca» para Palma 14 pasajeros.

A bordo del buque nombrado embarcaron las simpáticas artistas Blanca Azucena y su Botones. De Palma irán a Alicante, continuando viaje a Murcia. Desearnos tengan feliz viaje.

Anoche embarcó para Palma el vapor por correo 40 sacos harina, 51 de habas, algunas cajas de pastas para sopa, queso y otros efectos.

Durante esta semana también fueron embarcados para Palma y Alcudia unos 230 sacos harina.

El vapor «Monte-Toro» embarcó el martes en Alcudia con destino a Barcelona unos trescientos cerdos cabados.

CINE MODERNO

Jueves, estreno del film en cuatro partes

LA «CALAVERA DE ORO» (Marca Aquila)

A los niños, que por causas de la dentición, diarreas, etc., enfermedades muy corrientes en esta isla y que tantos estragos suelen causar, hayan quedado débiles y sin apetito, deben darles unas cucharitas diarias del reconstituyente «Calcarol» y tendrán la satisfacción de verle rápidamente restablecido.

Para la dispepsia, gota, obesidad, diabetes, cálculos hepáticos y renales, está especialmente indicada el Agua Imperial, agua carbónica natural, bicarbonatada sódica, litínica, de Caldas de Malavella (Gerona), manantial «Els Bullidors».

TROZOS :: TROZOS :: TROZOS

Bordados baratísimos

Casa Buenaventura.—Bastión, 23.

CINE MODERNO

Jueves, estreno del film en cuatro partes

LA «CALAVERA DE ORO» (Marca Aquila)

Para nuestros lectores

CUPON REGALO

LA VOZ DE MENORCA deseando que sus numerosos lectores de dentro y fuera de la población puedan tener un grato recuerdo de este periódico en sus casas, les ofrece casi gratuitamente una hermosa ampliación fotográfica inalterable, tamaño 30 por 40 centímetros, sobre fina cartulina «Bristol», de 50 por 65.

Para ello, hemos firmado contrato con los talleres fotográficos de J. Luque, Colegiata, 5, Madrid, y deseando que cada ampliación venga ya perfectamente retocada y libre de todo gasto, sólo exigiremos tres pesetas noventa y cinco céntimos por dicho concepto.

Es decir, que entregando en esta administración tres noventa y cinco pesetas acompañadas de una fotografía y diez cupones como el que publicamos más abajo, podrá recibirse sin otro gasto la referida ampliación.

Si el retrato es de más de una persona, habrá de abonarse una peseta por cada persona más.

Quienes lo deseen pueden ver muestras de estas ampliaciones en nuestra Administración, calle Nueva.

Diez cupones

como el presente dan derecho a una ampliación fotográfica, regalo de

LA VOZ DE MENORCA

Para hacer un licor exquisito en casa, cómprese

Madeleine

Concesionarios: GISPERT Y CORTADA, S. A. Diputación, 282, Barcelona.—Teléfono 3736.

Representante en Mahón Menorca: JUAN FIOL PRIETOS, Cifuentes, 145. — Mahón

Producto exclusivamente vegetal, compuesto con varias hierbas inofensivas

Con este preparado, sin necesidad de utensilio alguno, se obtiene en casa, con muy reducido gasto y gran facilidad, DOS BOTELLAS de un litro del más excelente y exquisito licor, tónico y estomacal, tan agradable como la Chartreuse y otros similares.

De venta en farmacias, droguerías y colmados

Caja verde: 1'00 peseta. Caja amarilla: 0'80 peseta.

Crema Kaiser

Quando los productos de la industria nacional son mejores y más económicos que los extranjeros, deben preferirse, ya que con ello no hacemos otra cosa que cumplir el deber elemental de mi-**KAISER** es la mejor de todas las conocidas. Fabricada a base de esencia y cera pura, con aparatos modernos y primeras materias de calidad superior, como puede apreciarse a simple vista, suaviza el cuero, lo hace impermeable y da al calzado un brillo rápido, intenso y duradero, como ningún otro producto ha podido alcanzar jamás. La leyenda de que las eremas que arden quemán el calzado, es una burda invención de los que fabrican betunes a base de agua, de ácidos y de sales que corroen el cuero y que siendo solubles al contacto del agua o de la humedad, ensucian los vestidos y cuanto tocan. Por lo tanto, debéis rechazar los betunes que **KAISER** elaborada con materias cerosas, que son no arden. La crema **KAISER** zombustibles, arde, pero no quema el calzado, antes al contrario, lo suaviza, lo hace impermeable y lo defiende de la humedad. El que la prueba una sola vez, rechaza siempre todas las demás. No gastéis **KAISER** QUE NO ENDURECE LA PIEL Y ECONOMIZA más que crema **KAISER** ZA EL CALZADO.

DE VENTA EN TODAS PARTES

Fabricante, MANUEL ALBIAC, Tarragona.

Venta al por mayor en Mahón: don LORENZO MIQUEL, calle Arravaleta, 18. Venta al detall en todos los buenos establecimientos.

Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

Automóvil SAXON



SAXON LIGERO 15 HP

MOTOR monobloc, 4 cilindros 66 por 101.
IGNICION magneto Bosch.
ENFRIAMIENTO por termosifón, radiador celular.
LUBRIFICACION automática por bomba.
EMBRAGUE eficiente, acero sobre raybestos.
TRANSMISION por cardan, con diferencial, dos cambios de marcha y marcha atrás.
FRENOS eficientes de pié y mano.
CHASSIS de acero comprimido.
MUELLES Cantilever de acero vanadio.
RUEDAS de madera o metálicas a opción, de 750 por 75 u 85.
CARROCERIA torpedo, dos asientos, con capota, parabrisas, etc. esmaltado todo en negro, con la caja azul oscuro.
Completamente equipado con faros, generador de acetiéno, pneus, herramientas, cric, etc.

PESETAS 4.750

Con puesta en marcha, con faros e ignición eléctricos por dinamo Davis y Gray.

PESETAS 4.925

Puesto en Barcelona, riesgos y portes a cargo del destinatario

Coche ideal para jóvenes, viajeros, médicos, etc. por su poco precio, reducidos gastos, infimo coste de entretenimiento, menor contribución, etc.

Concesionario general para Baleares

ANTONIO RIUDAVETS.-Mahón

SAXON SIX 30-35 HP.

MOTOR monobloc, 6 cilindros.
IGNICION por dinamo Gray y Davis, con iluminación y puesta en marcha eléctrica.
ENFRIAMIENTO por termosifón, radiador celular.
LUBRIFICACION automática por bomba.
EMBRAGUE a discos múltiples, acero sobre raybestos.
TRANSMISION a cardan, con diferencial, tres cambios de marcha y marcha atrás.
FRENOS eficiente de pié y mano.
CHASSIS de acero comprimido.
MUELLES Cantilever de acero vanadio.
RUEDAS de madera, llantas desmontables, 32 por 3 y medio.
CARROCERIA doble faeton torpedo cinco asientos, con capota, parabrisas, etc., esmaltado negro, caja azul Richelieu oscuro.
Completamente equipado con faros, pneus, una llanta de recambio, herramientas, cric.

PESETAS 7.500

Puesto en Barcelona, riesgos y portes a cargo del destinatario

Excelente coche para familias, ocasionando a proporción poco gasto de entretenimiento, construido especialmente para turismo, al alcanza de muchas fortunas.

El Teatro de los Niños

C. B. NUALART

Juguete instructivo que participa de interés pictórico, literario, trabajo manual y finalmente educativo.

El «Teatro de los Niños» está al alcance de todas las fortunas, no pierde nunca su interés, pues como en los teatros de verdad se renueva constantemente con estrenos y cada uno de estos es sólo cuestión de unos céntimos.

El cuaderno «Teatro-Escenario» contiene:

- La boca del teatro con su proscenio.
- El escenario.
- El telón de boca.
- Los bastidores de boca.
- La pantalla de luz.
- Taquillaje e instrucciones.

Esto, que el niño ha de comprar una sola vez, se adquiere por dos pesetas.

Cada cuaderno, conteniendo una obra, comprende una comedia en dos actos, dos decoraciones compuestas de tres o cuatro felones, los personajes adecuados, instrucciones generales, el libreto, etcétera.

Precio: 1'50 pesetas cada cuaderno.

OBRAS PUBLICADAS

- «El alma de las ruinas» (2 actos).
- «El mercader de Venecia» (2 actos).
- En breve se publicarán otras.

Ha llamado poderosamente la atención nuestro teatro. El efecto plástico de las decoraciones es sorprendente, y todo el mecanismo está resuelto de una manera definitiva.

Una representación puede ser ejecutada a la perfección por dos niños. La comedia está impresa de modo que pueda cortarse cada parlamento; éstos están numerados, y basta que uno de los niños actores se quede con los números impresos y el otro con los pares.

Es un juego que incluye el libro, la acción, la visión práctica y el trabajo.

Hay un modelo especial de lujo que contiene el teatro montado y plegable, con dos obras de dos actos, cuyo decorado está ya recortado y listo, todo dispuesto para efectuar las representaciones, pudiendo guardarse siempre en un lindo estuche.

Pesetas diez cada caja.
Véndese en esta ciudad en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.



“NUGGET”

LO MEJOR PARA EL CALZADO

De todas las cremas que se venden en Inglaterra, tiene la preeminencia por LA CALIDAD, preeminencia reconocida e indiscutible desde hace más de 10 años.

Se gasta muy poca cada vez.
Da un brillo perfecto, de una rara permanencia.
Conserva la piel en vez de estropearla. No tiene ácido ninguno. Se adapta a la piel ordinaria, a la muy delicada, y también al charol.
No mancha la ropa.
Es impermeable: después de andar sobre suelo mojado, deje secar los zapatos, y sólo con frotarlos con un paño suave quedarán lustrosos como antes.

CAJAS negro y color a 0'20 céntimos

Pida V. la marca NUGGET e insista V en que le sea servida

DE VENTA: En Mahón en los establecimientos El Bazar, Nueva, 37 y Hannover, 11; zapatería de don Amado Clar, Pl y Margall, 43; comercio de doña Agueda Baga, Cifuentes, 82; comercio de don Benito Seguí, San Lorenzo, 94. En Villacarlos, en el Estanco y en San Luis en la Cooperativa «La Luz del Porvenir».

AUTOMÓVILES DE DION-BOUTON

Mercedes, Renault, Mitchell, Imperial y otras marcas.

Motocicletas INDIAN

MOTO-ROUE

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Además se facilitan datos sobre automóviles de ocasión.

Referencias, D. Juan T. Vidal, Doctor Orfila, 10.-Mahón